

17 OCT

2024

DÍA INTERNACIONAL
PARA LA

ERRADICACIÓN DE LA POBREZA

MANIFIESTO

Con motivo del Día Internacional para la Erradicación de la Pobreza 2024, desde la Confederación Sindical de CCOO queremos llamar la atención sobre el hecho de que pese a la buena situación económica, gracias en buena medida a las reformas laborales y sociales pactadas en el marco del diálogo social, sigue subsistiendo un problema muy grave de pobreza severa en nuestro país con incidencia relevante también en la situación de pobreza laboral.

Las medidas acordadas en el marco del diálogo social para construir un escudo social frente a los efectos de la pandemia, así como las que posteriormente se han implementado para garantizar una reactivación económica justa y rápida, han impedido un impacto brutal sobre la situación de millones de personas.

La mejora de las condiciones laborales, de calidad del empleo y capacidad de la negociación colectiva, que se establecen en la reforma laboral del año 2021 mejoran la estabilidad laboral de millones de personas trabajadoras, los sucesivos incrementos del Salario Mínimo Interprofesional, la puesta en marcha del Ingreso Mínimo Vital o la revalorización de las pensiones públicas en base a la inflación garantizando así

el mantenimiento de su poder de compra, han mejorado las condiciones de vida de muchas personas.

Todo ello ha permitido la recuperación y aún la mejora de la renta media que las familias tenían antes de la pandemia y, además, la mejora de los indicadores generales de desigualdad.

Sin embargo, pese a la mejora de los indicadores globales de pobreza y desigualdad, hemos de llamar la atención sobre la subsistencia de una amplia capa de personas que aún siguen sufriendo situaciones de pobreza severa y de carencia material de medios básicos. Una situación que amenaza con cronificarse y, en algunos casos, incluso incrementarse.



17 OCT

2024 DÍA INTERNACIONAL
PARA LA

ERRADICACIÓN DE LA POBREZA

MANIFIESTO

El retroceso en términos de desigualdad que vivimos en la segunda década del siglo no ha sido revertido

La última Encuesta de Condiciones de Vida 2023 del INE nos indica que pese a la importante mejora de los ingresos de las personas y de los hogares respecto al año anterior, un 8,3% y un 8,1% en términos nominales, que si tenemos en cuenta el IPC, se reducen al 2,2 y 2%, otros indicadores de pobreza y exclusión social, como la tasa AROPE empeoran aumentando en un 0,5% hasta el 26,5%, afectando a 12,7 millones de personas, y en determinados colectivos el deterioro de la situación es aún más elevada. Este es el caso de las personas con discapacidad, (31%); los niños, niñas y adolescentes (34,5%); los hogares monomarentales (52,7%); la población inmigrante extracomunitaria (57%); y las personas paradas, (56,7%).

A su vez, los hogares con carencias materiales severas pasan del 7,7% al 9%, es decir, 4,3 millones de personas tienen problemas para afrontar 7 o más gastos esenciales y tienen dificultades de acceso a bienes considerados básicos en nuestra sociedad. Se trata de un máximo histórico, destacando el aumento de la población que no puede permitirse mantener su vivienda a una temperatura adecuada en invierno, (20,7%), o los hogares que llegan a final de mes con mucha dificultad, que pasan del 8,7% al 9,3%, un total de 4,5 millones de personas, llegando al 48,7% de la población la que llega con dificultad o mucha dificultad a final de mes, no pudiendo afrontar gastos imprevistos. Datos muy alejados de los compromisos adquiridos por nuestro país en la Agenda 2030 y el Plan de Acción del Pilar Europeo de Derechos Sociales.

Es decir, pese a la mejora económica y laboral, se han agravado los indicadores de pobreza y desigualdad, aunque en menor medida que lo sucedido en los años posteriores a la crisis financiera.

La variable que ha desencadenado el aumento de los indicadores de pobreza y exclusión social se encuentra en la fase inflacionista que hemos sufrido durante los años 2022, 2023 y gran parte de 2024. Una inflación que también ha sido aprovechada por las empresas y sectores con mayor poder de mercado para aumentar sus márgenes a niveles de record, un 46% nominal, y 21% real, desde el año 2018.

Una inflación, que desde el inicio del año 2022, ha desatado un incremento medio de los precios de bienes y servicios básicos como los suministros energéticos (56%) , la bolsa de la compra (38%) o la vivienda (31%), provocando una pérdida de poder adquisitivo a la mayoría de personas trabajadoras y poner en pobreza o al menos en riesgo de estarlo, a aquellas personas más vulnerables, como son las madres con menores a cargo, las personas jóvenes, las personas paradas o las personas inmigrantes, que sufren salarios más bajos.

A pesar de los importantes paquetes económicos y medidas sociales impulsadas desde el Gobierno central, para dar apoyo a los hogares por el aumento de los precios, como: las subvenciones a los combustibles, al transporte público, bono social, reducciones de IVA a la electricidad o al gas o en algunos alimentos básicos,... También, el aumento de prestaciones como el IMV en un 15% o la ayuda de 200 euros para las personas más vulnerables, o la ampliación de la cobertura del Código de Buenas Prácticas bancarias para deudores hipotecarios (de resultado más que discreto), no han resultado suficientes para aliviar a los hogares

17 OCT
2024 DÍA INTERNACIONAL
PARA LA

ERRADICACIÓN DE LA POBREZA

MANIFIESTO

con especiales dificultades ante el incremento generalizado del coste de la vida. Por otra parte, hoy el alto precio de la vivienda, sobre todo del alquiler, hace hogares pobres.

Por ello, CCOO CONSIDERA QUE ES IMPRESCINDIBLE, además de continuar mejorando el SMI, los salarios y las pensiones:

- **Desplegar una verdadera red de protección social, mejorando las prestaciones y subsidios existentes**, como el IMV, con unos resultados relevantes pero aún muy por debajo de su potencialidad esperada. Según datos de la AIREF, en diciembre de 2023 solo percibían esta prestación el 36% de los potenciales beneficiarios y el 17% de los hogares en pobreza severa, a lo que habría que añadir la retirada de los subsidios por parte de varias CCAA, que en lugar de aprovechar la implantación del IMV para completar y ampliar su propia cobertura de rentas mínimas, están abandonando esta política social en perjuicio de las personas más vulnerables.

Para abordar esta cuestión resultaría especialmente útil **retomar la tramitación parlamentaria de la Iniciativa Legislativa Popular promovida por CCOO y UGT** que contó con el aval de 700.000 firmas y que continúa pendiente debate en el Congreso tras cuatro legislaturas.

- **Revalorizar el IPREM (Indicador Público de Referencia de Efectos Múltiples)** hasta recuperar el poder de compra que perdió durante la etapa de recortes sociales. El IPREM es la referencia que se utiliza para establecer las cuantías de los subsidios de desempleo y recibir desde

la justicia gratuita hasta el acceso a una vivienda VPO, en 2024 acumula una pérdida de poder de compra del 17%, generando con ello un agravamiento del proceso de exclusión de las políticas sociales de muchas personas.

- **Garantizar unos servicios públicos básicos que favorezcan la cohesión social**, ello hace imprescindible el refuerzo de las plantillas de servicios públicos esenciales como la sanidad, servicios sociales y atención a la dependencia, entre otros.

- **Actuar con mayor intensidad y decisión sobre los principales elementos que determinan el coste de la vida de los hogares**, especialmente sobre los bienes y servicios de consumo básicos (alimentos y energía) mejorando la cobertura del bono social eléctrico, con la simplicidad del procedimiento de acceso para que se convierta en un derecho de la población que presenta mayores dificultades para hacer frente a la factura energética.

Sobre el coste de la vivienda ya sea en compra y alquiler. Sin medidas en materia de regulación e intervención pública que ajusten los precios de la vivienda (y del resto de bienes y servicios esenciales) a la capacidad de pago de los hogares, se seguirá agravando la crisis vital que soportan sobre todo las personas trabajadoras más vulnerables.

ERRADICACIÓN DE LA POBREZA

